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30 anos educando
CANDIOTA

Cideja vai 
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por rodovia 
que interliga 
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OPINIÃO

CARVÃO EM PAUTACARVÃO EM PAUTA

 Nesta semana, um grupo de lideranças de  Nesta semana, um grupo de lideranças de 
Candiota esteve novamente cumprindo importantes Candiota esteve novamente cumprindo importantes 
agendas na capital do Estado, no sentido de debater agendas na capital do Estado, no sentido de debater 
uma legislação estadual de transição energética justa uma legislação estadual de transição energética justa 
(TEJ), que dê guarida ao carvão mineral. Na foto, o (TEJ), que dê guarida ao carvão mineral. Na foto, o 
registro do encontro com o deputado Vilmar Zanchin registro do encontro com o deputado Vilmar Zanchin 
(MDB), que preside a Assembleia Legislativa gaúcha.(MDB), que preside a Assembleia Legislativa gaúcha.

CAMPANICAMPANI
 Nesta edição, o jornal traz uma reportagem da  Nesta edição, o jornal traz uma reportagem da 
possibilidade de investidores portugueses e espanhóis possibilidade de investidores portugueses e espanhóis 
adquirirem terras na região para produção de uvas adquirirem terras na região para produção de uvas 
viníferas e oliveiras. Quem está intermediando as ne-viníferas e oliveiras. Quem está intermediando as ne-
gociações é o ex-prefeito de Hulha Negra, Fernando gociações é o ex-prefeito de Hulha Negra, Fernando 
Campani (1997-2000), o que de imediato já remete a Campani (1997-2000), o que de imediato já remete a 
outra possibilidade, que é dele se candidatar novamen-outra possibilidade, que é dele se candidatar novamen-
te no município, já que concorreu nas últimas eleições te no município, já que concorreu nas últimas eleições 
pelo PT. O jornal o questionou sobre isso.pelo PT. O jornal o questionou sobre isso.

CAMPANI 2CAMPANI 2
 Ele disse que jamais essa situação vai estar  Ele disse que jamais essa situação vai estar 
fora de sua cogitação. “Não descarto a possibilidade fora de sua cogitação. “Não descarto a possibilidade 
porque Hulha Negra mora no meu coração e eu sei porque Hulha Negra mora no meu coração e eu sei 
que posso contribuir muito com o desenvolvimento da que posso contribuir muito com o desenvolvimento da 
cidade e da região. A minha maturidade e os diferen-cidade e da região. A minha maturidade e os diferen-
tes tipos de relacionamentos econômicos podem ser tes tipos de relacionamentos econômicos podem ser 
voltados para Hulha. O povo da cidade precisa traba-voltados para Hulha. O povo da cidade precisa traba-
lhar e a economia é uma questão fundamental para lhar e a economia é uma questão fundamental para 
emancipação. Tenho dito isso em várias oportunidades. emancipação. Tenho dito isso em várias oportunidades. 
Enquanto estiver vivo estarei com disposição”, destaca.Enquanto estiver vivo estarei com disposição”, destaca.

CAMPANI 3CAMPANI 3
 Entretanto, ele pediu prudência para se falar do  Entretanto, ele pediu prudência para se falar do 
assunto. “A prudência é porque tudo isso envolve anu-assunto. “A prudência é porque tudo isso envolve anu-
ência familiar, anuência do partido e respeito por todas ência familiar, anuência do partido e respeito por todas 
as lideranças que existem. Depende da conjuntura das as lideranças que existem. Depende da conjuntura das 
alianças possíveis (não quero governar sem alianças e alianças possíveis (não quero governar sem alianças e 
ampliação das formas de pensar e enxergar a cidade) ampliação das formas de pensar e enxergar a cidade) 
e a percepção do povo (tenho um bom indicador na e a percepção do povo (tenho um bom indicador na 
eleição passada)”, destaca, lembrando também que eleição passada)”, destaca, lembrando também que 
qualquer movimento neste sentido também depende qualquer movimento neste sentido também depende 
de sua questão profissional, que hoje está em Portugal.de sua questão profissional, que hoje está em Portugal.

EMENDA PARA HULHAEMENDA PARA HULHA
 O senador Luis Carlos Heinze (Progressis- O senador Luis Carlos Heinze (Progressis-
tas) anunciou a destinação de recursos, através de tas) anunciou a destinação de recursos, através de 
emenda individual no valor de R$ 304,8 mil. Conforme emenda individual no valor de R$ 304,8 mil. Conforme 
o documento enviado ao prefeito Renato Machado, o documento enviado ao prefeito Renato Machado, 
que é seu colega de partido, o montante deve ser que é seu colega de partido, o montante deve ser 
aplicado somente na estruturação da rede de serviços aplicado somente na estruturação da rede de serviços 
de atenção primária à Saúde, que pode ser uma das de atenção primária à Saúde, que pode ser uma das 
três opções: aquisição de equipamentos, um veículo três opções: aquisição de equipamentos, um veículo 
de transporte adaptado (com acessibilidade), ou um de transporte adaptado (com acessibilidade), ou um 
veículo de transporte sanitário (com acessibilidade). O veículo de transporte sanitário (com acessibilidade). O 
prefeito agradeceu ao senador Heinze pelo apoio que prefeito agradeceu ao senador Heinze pelo apoio que 
ele tem dedicado a Hulha Negra. “Agradeço ao senador ele tem dedicado a Hulha Negra. “Agradeço ao senador 
por ajudar a nossa cidade. Temos muito a agradecer por ajudar a nossa cidade. Temos muito a agradecer 
pelo trabalho. Fica nossa gratidão pelo empenho e pelo trabalho. Fica nossa gratidão pelo empenho e 

dedicação por esse significativo benefício, que será de dedicação por esse significativo benefício, que será de 
grande importância para nossa Saúde”, disse Renato.grande importância para nossa Saúde”, disse Renato.

CONSELHO EM HULHACONSELHO EM HULHA

 No último dia 29 de março, ocorreu no Polo  No último dia 29 de março, ocorreu no Polo 
de Apoio Presencial da Universidade Aberta do Brasil de Apoio Presencial da Universidade Aberta do Brasil 
(UAB) de Hulha Negra, a reunião mensal do Conselho (UAB) de Hulha Negra, a reunião mensal do Conselho 
Municipal de Educação (CME) - órgão que desem-Municipal de Educação (CME) - órgão que desem-
penha funções normativas em assuntos relativos à penha funções normativas em assuntos relativos à 
Educação e ao Sistema de Ensino no município. Na Educação e ao Sistema de Ensino no município. Na 
ocasião, em reunião conduzida pela presidente do ocasião, em reunião conduzida pela presidente do 
CME, Lilian Hellwig Igure, a pauta foi do fortaleci-CME, Lilian Hellwig Igure, a pauta foi do fortaleci-
mento do órgão. Estiveram presentes a coordenadora mento do órgão. Estiveram presentes a coordenadora 
regional da Associação dos Municípios do Sudoeste regional da Associação dos Municípios do Sudoeste 
do RS (Assudoeste), a presidente do CME de Bagé, do RS (Assudoeste), a presidente do CME de Bagé, 
Mirta Elena Fernandes Pereira, a assessora técnica do Mirta Elena Fernandes Pereira, a assessora técnica do 
CME bageense, Ingrid Andrade Nunes, e a conselheira CME bageense, Ingrid Andrade Nunes, e a conselheira 
Carmen Maria Soares Bueno, a fim de reforçar o en-Carmen Maria Soares Bueno, a fim de reforçar o en-
gajamento e protagonismo do Conselho. A secretária gajamento e protagonismo do Conselho. A secretária 
municipal de Educação e Cultura, Adriana Martinez municipal de Educação e Cultura, Adriana Martinez 
Delabary esteve no local reafirmando a parceria entre Delabary esteve no local reafirmando a parceria entre 
o CME e a Secretaria.o CME e a Secretaria.

DESABAFO EM CANDIOTADESABAFO EM CANDIOTA
 O agricultor assentado e produtor de leite  O agricultor assentado e produtor de leite 
de Candiota, Dirceu Zanatto,  postou em suas redes de Candiota, Dirceu Zanatto,  postou em suas redes 
sociais, na manhã desta terça-feira (4), um vídeo sociais, na manhã desta terça-feira (4), um vídeo 
onde ele demonstra muita indignação com a falta de onde ele demonstra muita indignação com a falta de 
ajuda por parte dos governos de todas as esferas. No ajuda por parte dos governos de todas as esferas. No 
vídeo, Dirceu joga uma quantidade considerável de vídeo, Dirceu joga uma quantidade considerável de 
leite fora, porque, segundo ele, o produto é rejeitado leite fora, porque, segundo ele, o produto é rejeitado 
pela indústria, pois as vacas não estão se alimentando pela indústria, pois as vacas não estão se alimentando 
com a quantidade suficiente de proteínas. O problema com a quantidade suficiente de proteínas. O problema 
acontece em função da longa e histórica estiagem acontece em função da longa e histórica estiagem 
vivida na região, que afetou as condições de alimen-vivida na região, que afetou as condições de alimen-
tação dos animais, além do abastecimento de água tação dos animais, além do abastecimento de água 
e as lavouras. “Isso não é sensacionalismo. Isso é a e as lavouras. “Isso não é sensacionalismo. Isso é a 
realidade de vários produtores”, assinalou.realidade de vários produtores”, assinalou.

DESABAFO EM CANDIOTA 2DESABAFO EM CANDIOTA 2
 O produtor cobra com força do município, do  O produtor cobra com força do município, do 
Estado e da União, uma ajuda financeira, dizendo que Estado e da União, uma ajuda financeira, dizendo que 
ninguém quer nada de graça, mas poder acessar os ninguém quer nada de graça, mas poder acessar os 
recursos necessários. Ele frisou a vinda dos ministros, recursos necessários. Ele frisou a vinda dos ministros, 
do governador, de deputados, prefeitos e vereadores a do governador, de deputados, prefeitos e vereadores a 
Hulha Negra recentemente, quando foram anunciadas Hulha Negra recentemente, quando foram anunciadas 
medidas emergenciais, porém ele cobra que elas ainda medidas emergenciais, porém ele cobra que elas ainda 
não chegaram. “Criaram expectativa para nós e onde não chegaram. “Criaram expectativa para nós e onde 
está a ajuda?”, indagou.está a ajuda?”, indagou.

DESABAFO EM CANDIOTA 3DESABAFO EM CANDIOTA 3
 Lembrando que o leite tomado no café da  Lembrando que o leite tomado no café da 
manhã das pessoas passa pelas mãos da família dele, manhã das pessoas passa pelas mãos da família dele, 
Dirceu desabafou. “Vocês estão entendendo a indigna-Dirceu desabafou. “Vocês estão entendendo a indigna-
ção de um produtor? Eu peço que vocês olhem para ção de um produtor? Eu peço que vocês olhem para 
nós e não venham só aqui prosear e mentir. Vocês não nós e não venham só aqui prosear e mentir. Vocês não 
fazem chover, mas podem nos financiar recursos para fazem chover, mas podem nos financiar recursos para 
fazermos um açude de qualidade para poder plantar fazermos um açude de qualidade para poder plantar 
um milho e fazer uma silagem paras as vacas. Vocês um milho e fazer uma silagem paras as vacas. Vocês 
têm a caneta nas mãos”, assinala.têm a caneta nas mãos”, assinala.

SEM PRONUNCIAMENTO EM CANDIOTASEM PRONUNCIAMENTO EM CANDIOTA
 Fabrício Moares, o Bibi, reassumiu o cargo  Fabrício Moares, o Bibi, reassumiu o cargo 
de secretário de Saúde de Candiota no último sábado de secretário de Saúde de Candiota no último sábado 
(1º). Na segunda-feira (3), Bibi foi recepcionado com (1º). Na segunda-feira (3), Bibi foi recepcionado com 
festa pelos funcionários, que incluisve tinham feito uma festa pelos funcionários, que incluisve tinham feito uma 
campanha para seu retorno. Ele, que havia pedido para campanha para seu retorno. Ele, que havia pedido para 
sair e voltou para a Câmara, pois é vereador eleito, sair e voltou para a Câmara, pois é vereador eleito, 
acabou não explicando, ao menos publicamente, quais acabou não explicando, ao menos publicamente, quais 
os motivos do pedido de exoneração e também da os motivos do pedido de exoneração e também da 
volta. Ao volta. Ao TPTP, ele disse que faria um pronunciamento , ele disse que faria um pronunciamento 

no final da tarde de segunda, porém isso acabou não no final da tarde de segunda, porém isso acabou não 
acontecendo. O que se sabe nos bastidores é que Bibi acontecendo. O que se sabe nos bastidores é que Bibi 
ficou incomodado com uma situação envolvendo o ex-ficou incomodado com uma situação envolvendo o ex-
-vereador Juliano Corrêa, que é cargo em comissão -vereador Juliano Corrêa, que é cargo em comissão 
(CC) do governo.(CC) do governo.

DIREITO ELEITORALDIREITO ELEITORAL
 O advogado bageense e colunista do  O advogado bageense e colunista do TPTP, Gui-, Gui-
lherme Barcelos, foi eleito Coordenador Institucional lherme Barcelos, foi eleito Coordenador Institucional 
da Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político da Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político 
(ABRADEP), da qual também é um dos membros (ABRADEP), da qual também é um dos membros 
fundadores.  Em eleição realizada em Brasília-DF, fundadores.  Em eleição realizada em Brasília-DF, 
Guilherme obteve 100 votos, enquanto o segundo Guilherme obteve 100 votos, enquanto o segundo 
e o terceiro colocados obtiveram 87 e 85, respecti-e o terceiro colocados obtiveram 87 e 85, respecti-
vamente. Na mesma ocasião, em Assembleia Geral vamente. Na mesma ocasião, em Assembleia Geral 
ocorrida na capital federal, proclamados os eleitos, ele ocorrida na capital federal, proclamados os eleitos, ele 
foi empossado no cargo.  O mandato a ser exercido foi empossado no cargo.  O mandato a ser exercido 
pelo advogado, que é doutorando e mestre em Direito, pelo advogado, que é doutorando e mestre em Direito, 
além de professor e especialista em Direito Eleitoral, é além de professor e especialista em Direito Eleitoral, é 
de três anos. E caberá, na condição de coordenador de três anos. E caberá, na condição de coordenador 
institucional, realizar a interlocução da entidade junto institucional, realizar a interlocução da entidade junto 
às instituições públicas e privadas do país, como Tri-às instituições públicas e privadas do país, como Tri-
bunais Eleitorais (TREs) e universidades.bunais Eleitorais (TREs) e universidades.

HOMENAGEM EM PINHEIRO HOMENAGEM EM PINHEIRO 

 A corte da 39ª Feovelha recebeu uma moção  A corte da 39ª Feovelha recebeu uma moção 
de aplausos na Câmara de Vereadores de Pinheiro de aplausos na Câmara de Vereadores de Pinheiro 
Machado nesta semana. A homenagem havia sido Machado nesta semana. A homenagem havia sido 
aprovada em fevereiro, mas o trio só pôde compare-aprovada em fevereiro, mas o trio só pôde compare-
cer nesta terça-feira (4) para receber os certificados cer nesta terça-feira (4) para receber os certificados 
devido aos compromissos de estudos. O Legislativo, devido aos compromissos de estudos. O Legislativo, 
por unanimidade, reconheceu o empenho das sobe-por unanimidade, reconheceu o empenho das sobe-
ranas Adriele Fagundes, Bruna Oliveira e Nalanda ranas Adriele Fagundes, Bruna Oliveira e Nalanda 
Peres na divulgação do evento. Na oportunidade, elas Peres na divulgação do evento. Na oportunidade, elas 
agradeceram a honraria e falaram sobre a importância agradeceram a honraria e falaram sobre a importância 
de representar o município e a Feovelha por onde de representar o município e a Feovelha por onde 
passaram. passaram. 

REPASSE DE VEÍCULO EM PEDRASREPASSE DE VEÍCULO EM PEDRAS
Nesta semana, o Poder Legislativo de Pedras Nesta semana, o Poder Legislativo de Pedras 

Altas repassou um veículo ao Executivo da cidade, Altas repassou um veículo ao Executivo da cidade, 
devido à aquisição de um carro novo para a Câmara. devido à aquisição de um carro novo para a Câmara. 
Segundo informações divulgadas pela Prefeitura, a Segundo informações divulgadas pela Prefeitura, a 
ideia é contemplar a Secretaria de Educação, Cultura ideia é contemplar a Secretaria de Educação, Cultura 
e Desporto com o veículo recebido. e Desporto com o veículo recebido. 

CITADINO CANDIOTENSECITADINO CANDIOTENSE
A Secretaria de Cultura, Esporte e Juventude A Secretaria de Cultura, Esporte e Juventude 

abriu as inscrições para o Citadino de Futsal Candioten-abriu as inscrições para o Citadino de Futsal Candioten-
se 2023. Neste ano, o campeonato contará com a nova se 2023. Neste ano, o campeonato contará com a nova 
categoria denominada como Master 45. Além desta, categoria denominada como Master 45. Além desta, 
haverá a categoria livre masculina e feminina, ouro e haverá a categoria livre masculina e feminina, ouro e 
prata, e também  a veterano 35 anos. Os interessados prata, e também  a veterano 35 anos. Os interessados 
devem procurar a equipe da Secretaria, ou entrar em devem procurar a equipe da Secretaria, ou entrar em 
contato com o coordenador do esporte, Jonas Morais, contato com o coordenador do esporte, Jonas Morais, 
pelo número: (53) 99991-5947. As inscrições serão pelo número: (53) 99991-5947. As inscrições serão 
finalizadas no próximo dia 14 de abril, e será cobrado finalizadas no próximo dia 14 de abril, e será cobrado 
o valor de R$ 120,00 mais um agasalho. o valor de R$ 120,00 mais um agasalho. 

RECOLHIMENTO DO LIXO EM PEDRASRECOLHIMENTO DO LIXO EM PEDRAS
 A Prefeitura de Pedras Altas publicou em suas  A Prefeitura de Pedras Altas publicou em suas 
redes sociais, que em função do feriado nesta sexta-redes sociais, que em função do feriado nesta sexta-
-feira (7), o recolhimento do lixo será realizado nesta -feira (7), o recolhimento do lixo será realizado nesta 
quinta-feira seis de abril, a partir das 8h.quinta-feira seis de abril, a partir das 8h.

ESTIAGEMESTIAGEM
 A estiagem está arrefecendo, porém o que não  A estiagem está arrefecendo, porém o que não 
pode acontecer é a região deixar de pensar em um pode acontecer é a região deixar de pensar em um 
projeto de longo prazo para conviver com os períodos projeto de longo prazo para conviver com os períodos 
de escassez de chuvas, que são cíclicos e cada vez de escassez de chuvas, que são cíclicos e cada vez 
mais intensos.mais intensos.
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O jornal “Tribuna 
do Pampa” circula há 
12 anos. Nestes anos 
todos muitos publicaram 
colunas por aqui, mas 
só eu escrevo semanal-
mente desde a semana 
do lançamento do jornal. 
Como raramente, por 
esquecimento meu, a 
coluna não saiu, nestes 
anos foram publicadas, 
com esta, 592 colunas. 

Em alguns momen-
tos cheguei a pensar em 
publicar alguns livros com 
coletâneas das colunas publicadas. Talvez um dia faça. 
Talvez fique mais um tempo escrevendo. Não sei quan-
to. Dependendo de mim, o diretor João André já tinha 
me substituído por alguém mais jovem. É preciso abrir 
espaço para os jovens e o jornal abre, mas poderia 
abrir mais. Algo para ser analisado.

Continuo escrevendo porque se trata de um 
jornal diferente. Melhor que quase todos que circulam 
por aí e comparável aos melhores. Deixo claro que 
não comparo com jornais medíocres que são todos 
os jornais de grande circulação, que pautam preferen-
cialmente notícias negativas, mortes, assassinatos, 
acidentes, roubos, falcatruas, fofocas, etc… “Acordo 
de manhã, pão com manteiga e, muito, muito sangue 
no jornal…”, Cotidiano, Vinícius de Morais e Toquinho. 

Aqui temos um “compromisso com o desen-
volvimento regional”. As notícias, ampla maioria, são 
para promover as pessoas dos lugares onde o jornal 
circula. É claro que uma ou outra notícia ruim tem de 
ser noticiada, mas na maioria das vezes, a linha mes-
tra, publicamos o que fazemos de bom.

Esta coluna procura seguir a linha do jornal, 
quase sempre, que ninguém é perfeito, bem próximo 
disso. De vez em quando aponto alguma coisa que 
pode ser melhorada aqui e ali. João André me falou 
certa vez que ‘Tu és o mais moderado dos radicais 
que eu conheço”. Ele tem razão. Eu sou radical ao 
promover aquilo que acredito, mas muitas vezes é 
preciso moderar o palavreado para não ser descar-
tado por quem pensa diferente. E todo mundo pensa 
diferente de mim.

Por ser um jornal de rara qualidade se mantém 
num cenário em que quase todos os semelhantes 
deixaram de existir. O jornal documenta de forma física 
os momentos. Eu que tenho recortes dos jornais das 
últimas três décadas, um pouco mais, observo registros 
de boa parte dos bons momentos que vivi e volto a eles 
seguidamente para tratar de algum tema.

Os políticos, prefeitos e vereadores, que admi-
nistram verbas públicas, tem colaborado, um pouco, 
para que o jornal seja mantido. Poderiam investir muito 
mais em publicidade dos atos realizados. Alguns es-
quecem que o dinheiro público também deve ser usado 
para informar a respeito do que é feito com o dinheiro 
que é de propriedade do público. 

Eu, quando prefeito, investi bastante em publici-
dade, jornal, rádio e TV, entre outros meios. Fui eleito 
três vezes, todas as vezes que concorri, e não lembro 
de uma única vez ter sido criticado negativamente 
por usar dinheiro público para informar a comunidade 
sobre o que estava sendo feito.  

Marco Antônio 
Ballejo Canto

12 anos12 anos

Renato Machado - prefeito de Hulha Negra, se referindo 
as obras de infraestrutura em ruas da sede do município 
realizadas e que ainda estão em andamento.

“Nunca se 
pavimentou 

tanto 
em nosso 

município 
como nesses 

últimos anos”

QUEM QUEM 
ANUNCIA, ANUNCIA, 

VENDE VENDE 
MAIS!MAIS!

Arquivo TP

Fotos: Divulgação TP

Os representantes do 
Consórcio Público 
Intermunicipal de 

Desenvolvimento Econô-
mico, Social e Ambiental 
dos Municípios da Bacia 
do Rio Jaguarão (Cideja) 
estiveram reunidos na ma-
nhã desta terça-feira (4), na 
cidade de Herval, quando foi 
realizada a Assembleia anual 
da entidade. O encontro foi 
conduzido pelo prefeito de 
Candiota e presidente do 
Cideja, Luiz Carlos Folador. 

 Segundo informa-
do pela diretora executiva do 
Consórcio, Débora Cappua, 
na oportunidade, foi reali-
zada a prestação de contas 
do exercício 2022, que foi 
aprovada por unanimidade, 
além de encaminhamentos 
e debates sobre projetos re-
gionais de habitação, água, o 
término da pavimentação da 
ERS-608 entre Pedras Altas 
e Pinheiro Machado e a reto-
mada da ideia de construção 
da rodovia Transcampesina, 
entre outros encaminhamen-
tos. 

Participaram da As-
sembleia, além de Folador, 
o coordenador do Fórum 
das Águas, vereador de Can-
diota, Guilherme Barão, os 
prefeitos Renato Machado 

(Hulha Negra), Volnei Oli-
veira (Pedras Altas), Mar-
cos Vinícius Aguiar, o Peti 
(Aceguá) e o anfitrião, como 
já referido, Ildo Sallaberry 
(Herval), além dos vices-
-prefeitos Celso Silveira 
(Herval) e Cláudio Antunes 
Dias (Piratini). Dos sete 
municípios integrantes do 
Consórcio, apenas Pinheiro 
Machado não enviou repre-
sentantes.

Durante a assem-
bleia, o presidente do Insti-
tuto Cultural Padre Josimo, 
Frei Sérgio Görgen, fez a 
apresentação e convite a 

Em assembleia, Cideja 
aprova retomar luta pela 
rodovia Transcampesina

UNIÃO REGIONAL

todos para o seminário de 
lançamento do Polo de Ino-
vação Energética e Ambien-
tal do Pampa Gaúcho, que 
acontece no dia 28 de abril, 
na Unipampa, em Bagé. 

A próxima reunião 
do Cideja será no mês de 
maio, em Piratini. 

TRANSCAMPESINA - A pa-
vimentação asfáltica de um 
trecho de cerca de 150km 
que interliga pela zona rural 
os municípios de Herval, Pe-
dras Altas, Candiota, Hulha 
Negra e Aceguá é uma luta e 
um sonho antigo, que possui 

avanços e paralisações há 
cerca de 20 anos, quando 
começou a ser idealizada du-
rante o governo estadual de 
Olívio Dutra (1993-2003). 
Nos governos da presiden-
te Dilma Rousseff (2011-
2016), a ideia, puxada pelo 
Cideja, avançou com mais 
velocidade, contudo nos 
anos seguintes ficou estag-
nada. Durante a Assembleia, 
por proposição do prefeito 
de Herval, Ildo Salaberry 
– que entende ser este o 
momento político para isso 
-, foi aprovada a retomada 
desta luta pelo Cideja.

Prefeitos e representantes de seis dos sete municípios integrantes se fizeram presentes na assembleia geral

Encontro aconteceu nas dependências do Sindicato Rural de Herval
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Entidades e produtores se queixam da falta de liberação dos recursos por parte do Estado Odilo Dal Molin

TRÊS TOQUES

OUTONO
O OUTONO é a 

estação que começa no 
fim do verão e termina 
no início do inverno. Por 
isso, ela é considerada a 
melhor das estações do 
ano. Desculpem-me os 
amantes da primavera 
com suas flores e odores 
próprios, pois acho o 
outono mais romântico e 
com muito menos pólen, 
alergias e que tais. É certo 
que os encantos são próprios de cada pessoa, de 
cada olhar, de cada perfume.

O outono é doce como os frutos que amadu-
recem. É leve como as folhas que amarelam e caem 
rodopiando no ar tal qual o amor dos amantes. Não 
há nada mais lindo que o amor que já não é paixão, 
que já não é possessivo e dominador. O amor de 
outono está fincado no solo e não se abala com as 
intempéries da chuva e do vento. Suas raízes já 
aprenderam a sobreviver às dificuldades da vida, 
mesmo perdendo folhas e graça. Os frutos estão 
maduros. É hora de desfrutar.

OUTONO DA VIDA
Nós humanos temos nossas “estações” 

também.
Temos a infância, a juventude, a maturidade 

e a velhice. Cada uma destas estações tem carac-
terísticas próprias como sabemos.

O outono da vida não é a última estação que 
vivemos. Quando começa a cair o cabelo, quando 
começamos a gostar de novelas, quando a barrigui-
nha cresce e não é gravidez, quando compreende-
mos a vida e começamos a filosofar sobre a morte, 
finitude das coisas, estamos no outono da vida.

Nesta maturidade já não temos tanta pres-
sa, já não queremos novas batalhas, já aceitamos 
“acordos” que não aceitaríamos. Nosso olhar busca 
o infinito na ânsia de encontrar a paz que buscamos.

Como na natureza, perdemos beleza e vitali-
dade, mas continuamos a rebrotar e produzir novas 
folhas e novos frutos deliciosos.

O outono da vida já não quer um novo amor, 
só quer consolidar o amor criado, vivido e desfru-
tado. 

TALVEZ O AMOR
Há uma música no Youtube chamada 

PERHAPS LOVE, que tu deves ouvir se leu o ou-
tono até aqui.

Ouça, cantada por Plácido Domingos e o au-
tor, John Denver. Talvez o amor te fortaleça, talvez...

      Talvez o amor.

Vereador Diego gravou um vídeo em frente ao 
local, festejando a decisão, que foi 

aprovada por unanimidade pela Câmara

Fotos: J.André TP

Autoridades debatem maneiras de destravar utilzação dos recursos

Durante a última Festa 
e Feira Estadual da 
Ovelha (Feovelha), 

no fim de janeiro deste ano, 
um dos debates que fez 
eco foi o fato do próprio 
evento não ter recebido 
aporte financeiro do Fun-
do de Desenvolvimento da 
Ovinocultura do Estado 
(Fundovinos) em 2023. Na-
quele momento, foi formada 
uma Comissão Regional, 
criada pela Associação dos 
Municípios da Zona Sul 
(Azonasul) para debater a 
situação, ou seja, uma maior 
flexibilização da legislação e 
melhor acesso na utilização 
desses recursos.

Na manhã da última 
segunda-feira (3), no Parque 
Charrua, em Pinheiro Ma-
chado, aconteceu a primeira 
reunião da Comissão. Re-
presentantes da Associação 
Brasileira dos Criadores de 
Ovinos (Arcoovinos); da 
Secretaria de Agricultura do 
RS, prefeitos e do deputado 
estadual Zé Nunes (PT) dis-
cutiram mudanças na legis-

lação que possam garantir 
uma melhor aplicação dos 
recursos do Fundo no desen-
volvimento da ovinocultura 
gaúcha.

Com cerca de R$ 8 
milhões em caixa, o Fundo-
vinos foi criado em 1998, e é 
composto por contribuições 
da indústria da lã e da carne 
de ovinos para investimento 
na qualificação da produção 
ovina no Rio Grande do Sul. 
Ele é gerido pelo governo do 
Estado. “Defendemos o en-
tendimento de que o recurso 
existente é do produtor de 
ovino e não poderia estar no 
caixa único do Estado”, dis-
se o prefeito de Herval, Ildo 
Salaberry (Progressistas). 

“Nossa idéia é pro-
mover o debate para faci-
litar o uso desse recurso e 
desenvolver a nossa ovino-
cultura”, destacou o prefeito 
pinheirense, Ronaldo Ma-
druga (Progressistas), que 
conduziu o encontro.

O grupo busca ino-
vação na lei, incluindo si-
tuações que contemplem 

Pinheiro Machado 
sedia debate sobre 

flexibilização do Fundovinos

IMPASSE

transações com animais 
vivos e injeção de recursos 
em eventos exclusivos para 
o segmento.

“As dificuldades 
constadas na gestão do Fun-
dovinos são comuns em 
todos os fundos estaduais e a 
pauta será tema da audiência 
pública que estou propondo 
na Assembleia Legislativa”, 
adiantou o deputado Zé Nu-
nes, ao propor uma ampla 
discussão para mudanças em 
todos os fundos estaduais.  O 

deputado ainda destaca que 
o recurso está sendo retido 
pelo governo e parece que 
ele não existe, sendo apenas 
uma operação contábil.

Para a vice-presi-
dente do Arcoovinos e co-
ordenadora da Comissão 
de Ovinos da Federação da 
Agricultura do RS (Farsul), 
Elisabeth Amaral Lemos, 
que também integra a Câ-
mara Setorial do setor, o 
problema não está na legis-
lação, que segundo ela, é 
adequada, e sim no entendi-
mento governamental.

O presidente da Ar-
coovinos, Edemundo Ferrei-
ra Gressler, reforça a crítica 
de sua vice, afirmando que 
a entidade não é parceria da 
burocracia.

O Rio Grande do Sul 
tem o terceiro maior reba-
nho de ovelhas do Brasil, 
com mais de três milhões 
de cabeças, e mais de 50 mil 
produtores. Os municípios 
com maior rebanho ovino 
são Alegrete, Bagé, Dom 
Pedrito, Pinheiro Machado, 
Quaraí, Rosário do Sul, 
Santana do Livramento e 
Uruguaiana.

Um próximo encon-
tro para seguir no debate 
sobre o Fundovinos ficou 
marcado para o próximo dia 
17 de abril, em Herval.

Evento aconteceu no Parque Charrua
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* Doutorando em Direito Constitucional pelo Instituto Brasiliense de 
Direito Público (IDP/DF), Mestre em Direito Público pela Unisinos/RS, Pós-
graduado em Direito Constitucional (ABDCONST) e em Direito Eleitoral 
(Verbo Jurídico), Graduado em Direito pela Urcamp/RS, Membro Fundador 
da Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político (ABRADEP), Membro 
da Comissão de Direito Eleitoral da OAB-DF, Professor da Pós-graduação 
em Direito Eleitoral da Universidade Estadual do Rio de Janeiro (UERJ), 
Advogado, Sócio Fundador da Barcelos Alarcon Advogados (Brasília-DF). 

Foi lançado, no dia 
29 de março, na Bibliote-
ca Victor Nunes Legal, no 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), o livro “Federação 
de Partidos: coletânea de 
artigos sobre a aplicação da 
Lei nº 14.208/2021” (editora 
ABRADEP, 2023), organiza-
do pelos queridos colegas 
Ezikelly Barros e Helio Mal-
donado. Ambos são advoga-
dos eleitoralistas e acadêmicos 
de renome, além de amigos. 
Lá estive presente na condição de coautor. E pude 
constatar, in loco, a beleza que é a oficialização do 
nascimento de uma obra, ainda mais em um ambiente 
tão rico, como é o STF e a sua histórica biblioteca. 

A obra coletiva é uma iniciativa da Academia 
Brasileira de Direito Eleitoral e Político (ABRADEP),que 
propõe abordar – sob diferentes perspectivas – o recen-
te tema da Federação de Partidos Políticos (ou Fede-
ração Partidária). A Federação de Partidos surgiu, no 
ordenamento jurídico brasileiro, como alternativa aos 
partidos que queriam unir-se a outras agremiações – de 
maneira programática e pelo prazo mínimo de quatro 
anos – para superar a chamada cláusula de desem-
penho e, com isso, manter viva a chama de algumas 
siglas sem a mesma representatividade hoje em dia. 

O livro conta com apresentação da primeira or-
ganizadora. Para ela, no que eu concordo plenamente, 
o resultado “dessa magnífica obra de autoria coletiva, 
como era de se esperar, foi um verdadeiro sucesso”. 
São, conforme exposto, dois volumes e trinta e quatro 
artigos, que “proporcionam diferentes abordagens e 
perspectivas acerca desse novo instituto”, em espe-
cial “quanto aos seus impactos no presidencialismo 
de coalização”. A obra realmente já nasceu sendo um 
sucesso. 

Em seu prefácio o Ministro Luis Roberto Barroso 
afirma tratar-se de “uma obra que acompanhará os 
estudiosos nessa primeira oportunidade em que as 
federações serão experimentadas como alternativa 
para a melhoria do sistema político. Por isso, ao final, 
não posso deixar de parabenizar a ABRADEP por essa 
iniciativa, que tão bem ilustra o salto de qualidade da 
produção em Direito Eleitoral dos últimos anos”. Já em 
seu posfácioo Ministro Luiz Fuxsustenta que “O futuro 
desse relevante instituto partidário no Brasil demanda 
o comprometimento das federações e das siglas fede-
radas com a legislação vigente. Caso contrário, na prá-
tica, teremos apenas o retorno velado das coligações 
proporcionais com a roupagem de uma federação”. 

Dentre o rosário de textos de excelência que 
compõem o livro em seus dois volumes (34), quero 
destacar dois aqui. O primeiro é o texto escrito pela 
Professora Vania Aieta, recentemente eleita Coorde-
nadora-Geral da ABRADEP. Intitulado “Fidelidade e 
Federação Partidária: Problemas e Perspectivas”, o 
escrito expõe tema candente, consubstanciado em 
saber se a formação de uma federação representaria 
justa causa para a desfiliação partidária (sem perda 
de mandato do parlamentar trânsfuga). E a conclu-
são de Vania é: “verdadeiras causas ensejadoras de 
pedidos de desfiliação, como a mudança substancial 
do programa do partido, causada pela incidência das 
federações partidárias, merecem ser consideradas e 
acolhidas”. Concordo em gênero, número e grau com 
a ilustrada Professora. E osegundo é o meu (como 
bom gaúcho de Bagé que sou, irei “puxar a brasa 
para o meu assado”), onde proponho uma intersecção 
entre os institutos da Fidelidade e da Federação. Para 
este que vos escreve, então, “a constituição de uma 
federação partidária, para fins de desfiliação, deve ser 
vista como justa causa apta a sustentar a fuga de um 
parlamentar que se elegeu por um dos partidos com-
ponentes”. Nossa Coordenadora-Geral e eu estivemos 
em plena sintonia. 

Desse modo, fica aqui,ao fim e ao cabo, o 
convite à obtenção e à leitura da obra, que pode ser 
acessada gratuitamente no site da ABRADEP em sua 
versão pdf (abradep.org). Até a próxima! 

* Guilherme Barcelos

Federação Federação 
de Partidosde Partidos

Legislativo abriu espaço para o SindiHulha

Divulgação TP

A organização do semi-
nário de lançamento 
do Polo de Inovação 

Energética e Ambiental do 
Pampa Gaúcho divulgou 
esta semana, a programação 
completa do evento, que 
acontece no próximo dia 28 
de abril, das 9h às 13h, nas 
dependências do auditório 
da Universidade Federal 
do Pampa (Unipampa), em 
Bagé.

O seminário é organi-
zado e promovido pelo Insti-
tuto Cultural Padre Josimo, 
pela Unipampa, Sindicato 
dos Mineiros e Consórcio 
Público Intermunicipal de 
Desenvolvimento Econô-
mico, Social e Ambiental 
dos Municípios da Bacia 
do Rio Jaguarão (Cideja). 
A ideia do Polo surgiu em 
meio ao debate da Transição 
Energética Justa (TEJ) e que 
tem colocado em xeque a 

indústria de carvão mineral 
instalada há mais de 50 anos 
em Candiota e que impacta 
social e economicamente 
a região em caso de uma 
paralisação abrupta desta 
importante atividade.

Segundo o presidente 
do Instituto Padre Josimo, o 
ex-deputado estadual e frei 
franciscano Sérgio Görgen, a 
criação do Polo de Inovação 
Energética e Ambiental do 
Pampa Gaúcho busca exa-
tamente ser um projeto ho-
lístico (de integração) para 
uso sustentável do carvão 
mineral, que é considerado 
o pré-sal do Pampa, bus-
cando conjugar as demais 
potencialidades regionais. 
“Nossa ideia é unificar uma 
estratégia regional, colo-
car a inovação energética e 
ambiental na pauta e iniciar 
um debate sobre a transição 
energética justa e inclusiva”, 

Tudo pronto para o 
seminário de lançamento do 
Polo de Inovação Energética 

e Ambiental do Pampa

FUTURO DO CARVÃO

assinala frei Sérgio. 
Para o evento estão 

sendo convidados todos os 
municípios da região, jus-
tamente para colocar em 
prática essa integração, além 
de participação de lideranças 
importantes. Neste momen-
to, uma intensa agenda de 
visitação nas cidades está 

PROGRAMAÇÃO
Data: 28 de abril de 2023
Horário: 9h
Local: Auditório da Unipampa Bagé
9h às 9h20 – Abertura
9h20 às 9h35 - Apresentação do Projeto  pelo Instituto 
Cultural Padre Josimo
9h35 às 10h - Apresentação da Unipampa – “Labo-
ratório de Energia e Carboquímica” 
10h às 12h - Debate/Perguntas/Esclarecimentos e 
espaço de intervenção de todas as entidades e re-
presentações participantes
12h às 12h15 – Avaliação e encaminhamentos 
12h15h às 12h30 - Constituição dos Comitês Técnico 
e Político
12h30 às 12h40 - Agradecimentos e encerramento. 

sendo desenvolvida, sendo 
que recentemente o esboço 
do projeto foi apresentado 
ao vice-presidente e mi-
nistro do Desenvolvimen-
to, Indústria, Comércio e 
Serviços, Geraldo Alck-
min e para o Ministério 
da Ciência, Tecnologia e 
Inovação. 

Na última quinta-feira 
(30), a direção do 
Sindicato dos Ser-

vidores Públicos de Hulha 
Negra (SindiHulha), foi até 
a Câmara de Vereadores e 
Vereadoras falar sobre suas 
reivindicações em relação 
aos reajustes salarial, do 
vale-alimentação e diárias, 
que já foram feitas junto ao 
Executivo e até o momento 
na houve retorno, segundo 
a entidade. Na oportunida-
de, o atual presidente do 
SindiHulha, Maico Viní-
cios Garcia e a diretora de 
Comunicação e Informática 
da entidade, Gisele Duarte, 
falaram sobre o assunto. 

Maico destacou que 
os servidores se sentem 
desprestigiados pela Prefei-
tura. “Estamos há 56 dias 
sem resposta. Nos sentimos 
desvalorizados”, afirmou. 

A categoria pede a 
reposição do Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumi-
dor (INPC), que é de 5,93% 
e deseja ainda um ganho real 
de 9,2%. “Isso iria amenizar 
muito a perda que tivemos 

durante a pandemia”, disse. 
O presidente do Sin-

diHulha também falou sobre 
o valor das diárias, afirmando 
que estão recebendo o que 
consta em uma lei de 2015. 
“Fiz uma análise pelo se-
guinte: quem vai a Pelotas 
ganha R$ 50,00 e perde o 
vale-alimentação. Então, au-
tomaticamente não se ganha 
esse valor, e sim R$ 29,00. O 
prefeito já falou que não tem 
como dar a diária e não tirar 
o vale”, pontuou. 

Ao finalizar, Maico 
agradeceu o apoio de todos os 
colegas que estão ajudando 
incansavelmente. “Se Deus 
quiser ao longo do tempo 
vamos ter retorno”, disse. 

A diretora do Sin-
diHulha e professora da rede 
municipal de ensino, Gisele 
Duarte, destacou que a cons-
trução do Sindicato era um 
sonho no município. “Como 
conseguimos constituir ago-
ra, gostaria de agradecer os 
colegas pelo voto de con-
fiança”, disse ela, ressaltando 
que desejam trabalhar em 
conjunto, além de pedir para 

Sindicato de Hulha Negra 
reivindica reajuste salarial 
do funcionalismo municipal 

em sessão especial na Câmara

que a categoria se associe à 
entidade. 

Em relação a conversa 
com o prefeito, Gisele se disse 
frustrada. “Quando temos uma 
resposta negativa, nós temos 
uma resposta. Quando não 
temos uma resposta, significa 
que a pessoa não tem consi-
deração, e quando não nos 
dão uma resposta, significa 
que não temos importância”, 
lamentou. Ademais, a pro-
fessora ressaltou o seu amor 
pela profissão, mas registrou 
que apenas o amor não paga 
suas contas. 

Entre as manifesta-

ções dos vereadores após 
a colocação dos sindica-
listas, o vereador e atual 
presidente do Legislativo 
Luiz Gustavo Dias (PP), 
ratificou a importância da 
entidade e do funcionalis-
mo. “O resultado só vem 
quando se tem união, e 
vocês são as pessoas mais 
importantes dentro do 
município. Vocês alavan-
cam qualquer secretaria, 
independente de quem 
passar. Vocês vão ter res-
paldo, independentemen-
te de partido, prefeito e 
vereador”, afirmou. 
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O olhar crítico 
da sociedade

Mães de Candiota e 
Pedras Altas falam sobre a 
convivência com o autismo 

O último dia 2 de abril 
foi marcado pelo Dia 
Mundial de Cons-

cientização do Autismo. 
Em Candiota e Pedras Altas, 
conversamos com algumas 
mães que falaram sobre a 
experiência e a rotina com 
seus filhos que apresentam 

INCLUSÃO

o Transtorno do Espectro 
Autista (TEA). 

Mesmo atualmente, 
ainda há falta de conheci-
mento sobre pessoas com 
TEA na sociedade. De acor-
do com informações do site 
Autismo e Realidade, o 

transtorno reúne desordens 
do desenvolvimento neu-
rológico presentes desde o 
nascimento ou no começo 
da infância. Sendo assim, 
algumas pessoas podem 
apresentar déficit na co-

A pequena Catarina Monteiro 
Borges tem apenas três anos, e foi 
diagnosticada com TEA um pouco 
antes da idade atual. Segundo a mãe, 
Patrícia Monteiro, a filha tem autis-
mo e Transtorno do Déficit de Aten-
ção com Hiperatividade (TDAH). 

Em relação a situação, Pa-
trícia afirmou que nunca foi fácil, 
principalmente na sociedade. “Sen-
timos a dificuldade para as pessoas 
lidarem e compreenderem o autismo, 
esse é o nosso maior medo, como as 
pessoas vão lidar com ela. O autis-
mo pra quem não sabe, parece que 
a criança é mal-educada e mimada, 
mas só os pais que têm o autismo em 
casa sabem quantos desafios temos 
que lidar”, disse. 

Sobre a rotina de Catarina, 
a mãe falou que é tranquila e que a 
filha faz acompanhamento no Cen-
tro de Reabilitação e Apoio (CRA), 
uma vez por semana. “Gostaria de 
dizer que as gurias são anjos dando 

suporte e atendimento, sempre tirando dúvidas. A Catarina tem dias fáceis e outros nem 
tanto, mas aprendemos todos os dias a lidar com ela”, contou Patrícia. 

Ao comentar sobre o maior desafio enfrentado, a mãe ressaltou a espera pelas 
consultas e a falta de compreensão das pessoas. “Dói muito o olhar crítico para com os 
nossos filhos, com a falta de conhecimento das pessoas em relação ao espectro autista”, 
lamentou. 

Além de Catarina, Patrícia é mãe de Carol, que tem 12 anos e que dá todo o su-
porte em casa. Patrícia trabalha nos três turnos fazendo marmitas no almoço, e lanches 
na parte da noite. Separada, a cozinheira afirmou que o ex-marido está sempre junto 

das filhas e continua sendo presente em casa. 

Os medos e desafios
A Ariel Maciel Monteiro 

foi diagnosticada com três anos 
de idade. A mãe Lilian Maciel 
recordou de quando começaram 
a notar algumas diferenças na 
filha. “Com um ano e dois meses 
percebemos que ela mostrava 
diferenças entre as crianças da 
mesma faixa de idade dela, 
como não manter nenhum con-
tato visual conosco, não falava 
nem balbuciava nenhum tipo de 
palavra, não gostava de muito 
contato como beijos, abraços 
e toque na pele”, relembrou, e 
afirmou que após uma conversa 
com o pediatra, o casal buscou 
um neuropediatra que pediu 
exames e acompanhamento mul-
tidisciplinar. 

Ariel tem autismo nível 
um de suporte, e faz acompanha-
mento no CRA. Além disso, a pequena já frequenta o maternal da escolinha Gente Feliz 
do bairro Seival, onde reside. “Respeitamos sempre o tempo dela, e com muito amor e 
paciência vamos dando um passinho de cada vez. Estamos progredindo”, afirmou. 

Ao falar sobre o maior desafio encarado, Lilian destacou que é fazer as terapias 
como devem ser. “Candiota ainda não dispõe dos profissionais de saúde que as famílias 
com crianças atípicas precisam para progredir nos seus tratamentos. Uma simples viagem 
para fora da cidade pode desencadear crises de choro, ansiedade, crises sensoriais, entre 
outras”, informou.

A mãe também elencou o medo de como a filha é tratada na sociedade como um 
desafio. “Ver um filho sendo rejeitado, menosprezado, isolado dos demais por ser especial é 
algo que por muitas vezes tira o nosso sono. É duro admitir, mas sabemos que infelizmente 

teremos que passar em algum momento das nossas vidas por isso”, finalizou. 

municação ou na interação 
social, e padrões restritos 
e repetitivos de comporta-
mento, como movimentos 
contínuos, por exemplo. 

A lei Romeu Mion 
foi sancionada em 2020, 

e criou a Carteira de Iden-
tificação da Pessoa com 
Transtorno do Espectro Au-
tista (CIPTEA). Segundo 
informações do site Senado 
Notícias, a criação da CIP-
TEA deve assegurar aos 

portadores atenção integral, 
pronto atendimento e prio-
ridade no atendimento e no 
acesso aos serviços públicos 
e privados, em especial nas 
áreas de saúde, educação e 
assistência social. 
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Caminhada em Pedras
No município, acon-

teceu a 1ª Caminhada de 
Conscientização ao Autis-
mo, que partiu da praça 
central em direção ao CTG 
Sentinela de Pedras Altas. 
A iniciativa foi das mães 
Rozangila Palma, Taiane 
Cavalheiro e Luana Nasci-
mento. O evento contou com 
mais de 80 participantes, 
e ao fim com uma palestra 
ministrada pela psicóloga 
Naiara Martins, e pela psico-
pedagoga Tatiane Dammer, 
da Psicoclin de Candiota. 

Conversamos com 
Rozangila, que é mãe do 
Renê de sete anos. Ela 
citou que o filho foi diag-
nosticado aos quatro anos 
de idade. “Receber um 
diagnóstico não é fácil, mas 
para uma mãe e família de 
um autista nada é impos-
sível, por isso a constante 
busca por tratamento, te-
rapias e igualdade sempre 

vai prevalecer no nosso 
consciente”, enfatizou. 

Na oportunidade, 
Rozangila destacou a força 
das mães e reforçou o apoio 
da comunidade em relação 
a causa. “O autismo é parte 
deste mundo, não um mundo 
à parte”, finalizou.

Luana também falou 
sobre sua trajetória com a 
filha Allana de quatro anos, 
que recebeu o diagnóstico 
aos três. “O primeiro impac-
to foi o mais difícil, afinal, 
era algo novo para todos nós. 
Logo fomos em busca de co
nhecimento,terapias,tratame
nto e as peças começaram a 
se encaixar”, disse. 

A mãe ressaltou que 
a luta pelos direitos de seus 
filhos é constante, e que não 
desistirão jamais. “O autis-
mo não é uma deficiência,é 
uma habilidade diferente”, 
declarou.

Taiane é mãe do To-

mas de quatro anos, que foi 
diagnosticado com autismo 
aos dois. “Nós moramos 
em Pedras Altas, que ain-
da está aprendendo sobre 
isso. Nós não temos muito 
amparo, retorno e ajuda 
em relação ao autismo e 
aos nossos filhos”, expli-
cou ela. 

Sobre a iniciativa, 
Taiane informou que de-
cidiu se unir à Rozangila 
e Luana para trocar e di-
vidir opiniões. “Estamos 
batalhando por mais in-
formações e ajuda para os 
direitos dos nossos filhos. 
Queremos que a população 
esteja ciente do que é o 
autismo, como pode des-
cobrir e o que fazer após 
o diagnóstico”, enfatizou. 

Ao finalizar, a mãe 
afirmou que estão unidas 
em prol de seus filhos e 
das próximas crianças que 
necessitarem de ajuda. 

A preocupação em 
lidar com as limitações
Melissa de Morais 

Monteiro tem pouco mais 
de cinco anos, e recebeu o 
diagnostico de autismo aos 
três anos. Sua mãe Angela 
Rodrigues, contou que a 
filha mais nova começou a 
apresentar alguns sintomas 
por volta dos 10 meses de 
idade. “Começamos a notar 
que algo não estava certo, 
pois ela não se apoiava 
sozinha. Então procuramos 
o CRA, e a Mel começou 
a receber o atendimento 
da fisioterapeuta Fabiana”, 
contou Angela, afirmando 
que Melissa só conseguiu 
dar os primeiros passos aos 

dois anos de idade. 
A mãe relembrou que 

sofria de labirintite e reali-
zava um tratamento antes 
de saber que estava grávida. 
“Sempre achava que os re-
médios poderiam ter afetado 
e contribuído para algum 
tipo de problema que ela 
pudesse ter, mas nos exames 
não constava nada”, disse. 
Tempo depois, Melissa fez 
um exame genético e ficou 
comprovado que ela tam-
bém possui uma síndrome 
chamada Phelan-McDermid. 
“Como mãe não foi fácil 
receber o diagnóstico, pois a 
primeira coisa que nos preo-

cupamos é com o bem estar 
dela, e como vamos lidar 
com as limitações e com o 
preconceito”, falou. 

Ao citar o desafio, 
Angela elencou a inclusão. 
“Ela frequenta a escola 
infantil e precisa de uma 
atenção maior dos profis-
sionais,  mas ela adora, vai 
para a escola muito contente 
e isso me tranquiliza, pois 
quem convive com crianças 
autistas sabe a dificuldade 
que eles têm em sair da 
rotina”, finalizou. Além da 
Mel, Angela e Fernando são 
pais de Fernanda, 30 anos, e 
Sabrina com 22 anos. 
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Câmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha NegraCâmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha Negra
ROTEIRO DA SESSÃOROTEIRO DA SESSÃO
 ORDINÁRIA 30/03/2023 ORDINÁRIA 30/03/2023

EXPEDIENTE INTERNOEXPEDIENTE INTERNO
INDICAÇÕESINDICAÇÕES

Do Vereador JORGE ANTÔNIO MO-Do Vereador JORGE ANTÔNIO MO-
REIRA COELHO - 107/2023REIRA COELHO - 107/2023 - Solicita ao Poder Executivo  - Solicita ao Poder Executivo 
a substituição de lâmpadas queimadas ou danificadas no a substituição de lâmpadas queimadas ou danificadas no 
sistema de iluminação pública da Avenida Getúlio Vargas, sistema de iluminação pública da Avenida Getúlio Vargas, 
nas proximidades do trevo de acesso ao Município.nas proximidades do trevo de acesso ao Município.

LEITURA DE PARECERESLEITURA DE PARECERES
Parecer ao Projeto de Lei Municipal nº 005/2023Parecer ao Projeto de Lei Municipal nº 005/2023 - Assunto:  - Assunto: 
Autoriza Contratação Temporária de Excepcional Interesse Autoriza Contratação Temporária de Excepcional Interesse 
Público de um Agente Comunitário de Saúde. Voto do Relator: Público de um Agente Comunitário de Saúde. Voto do Relator: 
Pela constitucionalidade e tramitação regimental da matéria. Pela constitucionalidade e tramitação regimental da matéria. 
Parecer: Mantém o Voto do Relator.Parecer: Mantém o Voto do Relator.

Parecer ao Projeto de Lei Municipal nº 006/2023Parecer ao Projeto de Lei Municipal nº 006/2023 - Assunto:  - Assunto: 
Dispõe Sobre o Conselho Tutelar, Conselho Municipal dos Dispõe Sobre o Conselho Tutelar, Conselho Municipal dos 
Direitos da Criança e do Adolescente – CMDCA e Institui o Direitos da Criança e do Adolescente – CMDCA e Institui o 
Fundo Municipal dos Direitos da Criança e do Adolescente Fundo Municipal dos Direitos da Criança e do Adolescente 
nos Termos Previstos na Lei Federal nº 8.069, de 13 de nos Termos Previstos na Lei Federal nº 8.069, de 13 de 
Julho de 1990 – Estatuto da Criança e do Adolescente e na Julho de 1990 – Estatuto da Criança e do Adolescente e na 

Constituição Federal de 1988. Voto do Relator: Pela consti-Constituição Federal de 1988. Voto do Relator: Pela consti-
tucionalidade e tramitação regimental da matéria. Parecer: tucionalidade e tramitação regimental da matéria. Parecer: 
Mantém o Voto do Relator.Mantém o Voto do Relator.

ORDEM DO DIAORDEM DO DIA
VOTAÇÃO DE PROJETOSVOTAÇÃO DE PROJETOS

Projeto de Resolução de Plenário nº 001/2023 Projeto de Resolução de Plenário nº 001/2023 - Autor: - Autor: 
PODER EXECUTIVO - Assunto: Institui, no Âmbito do Poder PODER EXECUTIVO - Assunto: Institui, no Âmbito do Poder 
Legislativo de Hulha Negra, o Programa Câmara Mirim e dá Legislativo de Hulha Negra, o Programa Câmara Mirim e dá 
outras providências. Situação: EM VOTAÇÃO O PROJETOoutras providências. Situação: EM VOTAÇÃO O PROJETO

Projeto de Lei Municipal nº 004/2023Projeto de Lei Municipal nº 004/2023 - Autor: PODER EXE- - Autor: PODER EXE-
CUTIVO - Assunto: Autoriza o Poder Executivo a Contratar CUTIVO - Assunto: Autoriza o Poder Executivo a Contratar 
Serventes em Caráter Temporário e de Excepcional Interesse Serventes em Caráter Temporário e de Excepcional Interesse 
Público. Situação: EM VOTAÇÃO O PROJETO.Público. Situação: EM VOTAÇÃO O PROJETO.

VOTAÇÃO DE REQUERIMENTOSVOTAÇÃO DE REQUERIMENTOS
Requerimento nº 108/2023Requerimento nº 108/2023 - Autor: JORGE ANTÔNIO MO- - Autor: JORGE ANTÔNIO MO-
REIRA COELHO - Assunto: Solicita licença para ausentar-se REIRA COELHO - Assunto: Solicita licença para ausentar-se 
do Município no dia 29 de Março do corrente, para participar do Município no dia 29 de Março do corrente, para participar 
de uma reunião no DAER com o Concessionário da rodovi-de uma reunião no DAER com o Concessionário da rodovi-
ária Amílcar Loguércio, na cidade de Porto Alegre. A licença ária Amílcar Loguércio, na cidade de Porto Alegre. A licença 
de que trata o presente requerimento é com o fornecimento de que trata o presente requerimento é com o fornecimento 
de meia-diária e com o fornecimento de transporte veicular.  de meia-diária e com o fornecimento de transporte veicular.  
Situação: EM VOTAÇÃO O REQUERIMENTO.Situação: EM VOTAÇÃO O REQUERIMENTO.

Requerimento nº 109/2023Requerimento nº 109/2023 - Autor: LUIZ GUSTAVO NUNES  - Autor: LUIZ GUSTAVO NUNES 
DIAS - Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Municí-DIAS - Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Municí-
pio no dia 04 de Abril do corrente, para participar de reuniões pio no dia 04 de Abril do corrente, para participar de reuniões 
na Secretaria de Estado da Habitação e na Secretaria de na Secretaria de Estado da Habitação e na Secretaria de 
Estado da Agricultura, na cidade de Porto Alegre. A licença Estado da Agricultura, na cidade de Porto Alegre. A licença 
de que trata o presente requerimento é com o fornecimento de que trata o presente requerimento é com o fornecimento 
de meia-diária e com o fornecimento de transporte veicular. de meia-diária e com o fornecimento de transporte veicular. 
Situação: EM VOTAÇÃO O REQUERIMENTO.Situação: EM VOTAÇÃO O REQUERIMENTO.

Requerimento nº 110/2023Requerimento nº 110/2023 - Autor: TODOS OS VEREA- - Autor: TODOS OS VEREA-
DORES - Assunto: Solicita ao Poder Legislativo que seja DORES - Assunto: Solicita ao Poder Legislativo que seja 
enviado expediente ao DAER – Departamento Autônomo enviado expediente ao DAER – Departamento Autônomo 
de Estradas e Rodagem, solicitando que seja mantida a de Estradas e Rodagem, solicitando que seja mantida a 
linha de transporte coletivo intermunicipal que sai da cidade linha de transporte coletivo intermunicipal que sai da cidade 
de Pinheiro Machado às 05:45, passando em Hulha Negra de Pinheiro Machado às 05:45, passando em Hulha Negra 
às 06:40, bem como também manter em operação a linha às 06:40, bem como também manter em operação a linha 
que sai da cidade de Bagé às 12:30, passando em Hulha que sai da cidade de Bagé às 12:30, passando em Hulha 
Negra às 13:00, além de solicitar que esta linha realize a Negra às 13:00, além de solicitar que esta linha realize a 
entrada na Sede do Município de Hulha Negra. Situação: entrada na Sede do Município de Hulha Negra. Situação: 
EM VOTAÇÃO O REQUERIMENTO.EM VOTAÇÃO O REQUERIMENTO.

O governo federal oficializou a suspensão do crono-
grama de implementação do Novo Ensino Médio. A decisão, 
que vinha sendo aguardada nos últimos dias, será publicada 
em portaria do Ministério da Educação (MEC) no Diário 
Oficial da  União (DOU), mas já foi antecipada pelo titular 
da pasta, Camilo Santana, em entrevista a jornalistas, na 
tarde da última terça-feira (4), em Brasília.

“Nós reconhecemos que não houve um diálogo mais 
aprofundado da sua implementação, não houve uma coorde-
nação por parte do Ministério da Educação. O ministério foi 
omisso, principalmente no período difícil que foi a pandemia 
nesse país, e há a necessidade de a gente poder rever toda 
essa discussão”, afirmou Santana.

Mais cedo, ele se reuniu com o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva, no Palácio do Planalto, onde discutiu 
o assunto. Esta nova portaria suspenderá por 60 dias todos 
os prazos de uma outra portaria editada em 2021, também 
pelo MEC, incluindo o prazo para que o Exame Nacional do 

Ensino Médio (Enem) atualizasse as mudanças de avaliação 
com base no Novo Ensino Médio.  

A revogação do Novo Ensino Médio tem sido uma 
reivindicação de entidades estudantis e de muitos especia-
listas. No início do mês passado, o MEC abriu consulta 
pública para avaliação e reestruturação da política nacional 
de ensino médio, que ainda deve durar cerca de dois meses, 
com possibilidade de prorrogação.

“Essa comissão está se reunindo, teve quatro reuniões, 
nós estamos num processo de consulta, de discussão, para que 
a gente possa aperfeiçoar e melhorar todo o ensino médio”, 
destacou o ministro, dizendo que essa revisão incorpora a 
participação de amplos setores da sociedade e dos governos.
Notificação com as devidas providências a serem tomadas, 
contendo ainda um determinando prazo para tais adequações 
e mudanças solicitadas”, detalhou.

A atual política do Ensino Médio foi criada pela Lei 
13.415 de 2017, no governo de Michel Temer, com o objetivo 

Governo federal suspende cronograma de 
implementação do Novo Ensino Médio

de tornar a etapa mais atrativa, implantar o ensino integral 
e evitar que os estudantes abandonem os estudos.

Com o modelo, parte das aulas deverá ser comum a 
todos os estudantes do país, direcionada pela Base Nacional 
Comum Curricular (BNCC). Na outra parte da formação, 
os próprios alunos poderão escolher um itinerário para 
aprofundar o aprendizado. Entre as opções, está dar ênfase 
às áreas de linguagens, matemática, ciências da natureza, 
ciências humanas ou ao ensino técnico. A oferta de itinerá-
rios, entretanto, depende da capacidade das redes de ensino 
e das escolas.

A implementação ocorre de forma escalonada até 
2024. Em 2022, começou pelo 1º ano do ensino médio com 
a ampliação da carga horária para, pelo menos, cinco horas 
diárias. Pela lei, para que o novo modelo seja possível, as 
escolas devem ampliar a carga horária para 1,4 mil horas 
anuais, o que equivale a sete horas diárias. Isso deve ocorrer 
aos poucos.

Suplentes assumem no 
Conselho Tutelar em Candiota 

O Conselho Tutelar de 
Candiota recebeu 
uma alteração no qua-

dro de integrantes. O motivo 
é a saída de duas conselheiras 
que passaram em processo 
seletivo e abriram espaço 
para a primeira e segunda 
suplentes da eleição passada. 

Jaqueline Vieira e 
Fernanda Monteiro já esta-
vam no Conselho, de forma 
temporária, desde janeiro 
deste ano, quando cobri-
ram as férias de algumas 
conselheiras titulares do 
cargo. Mas a saída de Daiana 
Etcheverria e Rafaela Pa-
rodes, fez com que as duas 
ficassem com o cargo por 
direito e definitivamente. 

Jaqueline, que ficou 
como primeira suplente, 
recebeu 154 votos na elei-
ção passada e destacou que, 
desde o primeiro ano do 
atual mandato, foi chamada 
para cobrir férias. “Agora 
passando a ser titular estou 
muito feliz, pois vou poder 
dar sequência a esse trabalho 
que é de suma importância 
para nossa comunidade”, 

declarou. 
Ao falar sobre suas 

expectativas, Jaqueline dis-
se que todos os dias sai de 
casa para dar o seu melhor 
no trabalho. “Faço tudo que 
está ao meu alcance, dentro 
do que nos é permitido con-
forme a lei.Tentando sempre 
olhar um todo, ajudar  e 
proteger as crianças e ado-
lescentes e também auxiliar 
a família”, finalizou. 

Fernanda falou que 
mesmo em pouco tempo na 
vaga, conseguiu acompanhar 
diversos casos que passaram 
pelo Conselho, e entendeu 
melhor a sua função. “Não 
é uma tarefa fácil, mas con-
fesso que saber que podemos 
ajudar crianças e adolescen-
tes que estão passando por 
situações difíceis, é gratifi-
cante”, afirmou. 

Além disso, a con-
selheira recém empossada 
disse que ainda tem muito 
a aprender com as colegas, 
e agradeceu o carinho que 
recebeu quando chegou no 
time. Ainda em sua fala, 
Fernanda agradeceu os votos 

de confiança que recebeu. 
“Agora estou tendo a opor-
tunidade de mostrar o meu 
trabalho”, disse. 

O TP entrou em con-
tato com Rafaela, que fez 
seu trabalho no Conselho 
por mais de três anos. A ago-
ra professora afirmou estar 
feliz. “Já trabalhei por dois 
anos em sala de aula, quan-
do ainda estava estagiando. 
Hoje me sinto segura por já 
ter esta experiência”, falou. 

Ao ser questionada 
sobre sua decisão, Rafaela 
falou que foi uma forma de 
ter mais experiência e poder 
ficar mais perto do seu filho. 
“Tenho um bebê de cinco 
meses. Trabalhando na es-
cola consigo ter mais tempo 
para dar a atenção que ele 
necessita”, informou. 

Tanto Rafaela, quan-
to Daiana, assumiram vagas 
na escola municipal de en-
sino infantil Odete Lazzare 
Corrêa, localizada na sede 
do município. Daiana assu-
miu a direção do educandá-
rio, e até o fechamento desta 
edição ainda não tínhamos 

Jaqueline e Fernanda assumiram definitivamente as funções

Sabrina Monteiro/Especial TP

conseguido falar com ela 
para um depoimento.

ELEIÇÕES – O edital para as 
eleições do Conselho Tutelar 
de Candiota, foi lançado 

MUDANÇA

A mudança 
mexeu em 40% 
da composição 

do órgão

esta semana. As inscrições 
podem ser feitas a partir de 
10 de abril até o próximo dia 
12 de maio, junto à Procura-
doria Geral do Município, na 
rua Edite Barreto Lopes, nº 

320, no centro de Candiota, 
das 09h às 12h e das 13h às 
15h. As eleições no Brasil 
inteiro acontecem de forma 
unificada no dia 3 de outubro 
deste ano.
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UVAS E OLIVEIRAS

Investidores estrangeiros 
se interessam em 

adquirir terras na região
A região possui enorme vocação para as culturas, pois por aqui passa o famoso paralelo 31

Campani é o facilitador entre a Unipampa e a UTAD

Divulgação TP

Por dentro dos 
Legislativos

LIDIA SOARES (PP) - A vereadora prestou seu apoio aos colegas, e pediu para 
que todos cumpram o horário marcado nas reuniões, para evitar atrasos. 

MARCO ANTONIO COSTA (PT) - Em sua fala o vereador concordou com a 
vereadora Lidia em relação aos horários, destacando que as reuniões precisam 
de horário certo para o começo e o término. Falou sobre o carnaval realizado na 
última sexta-feira, destacando que apesar do clima, o evento foi bom. Sugeriu a 
troca do local, pois o público ficou disperso. Além disso, o vereador pediu para 
que no próximo ano os blocos de outros municípios sejam convidados. 

ANTÔNIO PRESTES (PT) - Pediu uma atitude do Poder Executivo em relação 
as horas máquinas da limpeza de açudes para os produtores, afirmando que foi 
procurado e recebeu diversas reclamações em relação ao assunto. O vereador 
disse que os produtores que não têm os gados em locais fechados, também 
merecem atenção e também mencionou os produtores de soja. 

VIVIANE ALBUQUERQUE - VÉCA (PP) - Também falou sobre o carnaval, pa-
rabenizando os envolvidos e destacando que a festa estava linda. Concordou 
com o envio de convite aos outros municípios, para que possam participar com 
seus blocos. Ao finalizar, a vereador parabenizou os pais que organizaram a 

caminhada do autismo na cidade, afirmando que 
ficou emocionada. 

DIEGO MARQUES (PT) - Agradeceu o apoio dos 
colegas sobre suas indicações, e parabenizou os 
organizadores do carnaval. Agradeceu a bateria 
do bloco Vai Dar Grenal, e falou que não é tão fácil 
levar outros municípios até Pedras Altas e afirmou 
que é preciso valorizar a cidade. Ao finalizar, o 
vereador reclamou das estradas. 

ELENICE MENDES (PT) - Parabenizou os or-
ganizadores do carnaval, em especial ao bloco 
participante. Citou a caminhada do autismo e 
seus familiares pela caminhada, e agradeceu a 
Secretaria de Obras pelo seu trabalho realizado 
em alguns locais. 

ARILDO MEDEIROS (PP) - Falou sobre a proposições dos vereadores, desta-
cando a importância de cada um. Mencionou o carnaval, e ressaltou que a cada 
ano é preciso melhorar e acertar alguns detalhes. Na oportunidade, o vereador 
parabenizou a secretária responsável, e falou sobre a caminhada alusiva ao 
autismo. Ao finalizar, Arildo afirmou que todos estão fazendo o possível para 
ajudar as mães de crianças com autismo, ressaltando que juntos irão conseguir. 

NÁDIA VENANCIO (PT) - Apoiou os pedidos dos vereadores e parabenizou os 
envolvidos na caminhada alusiva ao autismo, dizendo que estava muito bonita. 
Informou que foi em uma reunião na cidade de Piratini, juntamente com a vere-
adora Elenice. Na oportunidade, a presidente da Câmara disse que encontrou 
uma responsável pela CEE Equatorial, afirmando que entregou o documento da 
audiência pública e outros materiais importantes. Ressaltou a importância dos 
protocolos de reclamações, e afirmou que o Legislativo irá guardar estes números. 

Pedras Altas
Resumo dos pronunciamentos feitos na tribuna durante 

sessão ordinária do dia 27 de março de 2023

Nesse mês de abril, a região 
deve receber a visita de in-
vestidores espanhóis e por-

tugueses que manifestam interesse 
em comprar terras para o cultivo 
de uvas viníferas e oliveiras. As 
cidades da Campanha Gaúcha po-
derão mostrar áreas com potenciais 
produtivos e agroindustriais. 
Os potenciais investidores são 
orientados e acompanhados pelo 
coordenador do escritório da Som-
nia Assessoria em Portugal, o ex-
-prefeito de Hulha Negra, Fernan-
do Campani, que estará no Brasil, 
ainda no mês de abril, cumprindo 
o roteiro de exibições do Rio 
Grande do Sul para os investidores. 
“Acompanhamos a retomada do 
relacionamento Brasil-Portugal e o 
trabalho do Governo Lula focado 
nos ajustes do Acordo Comercial 
entre Mercosul e Comunidade 
Europeia. O mercado dos produ-
tos gaúchos e portugueses pode 
ganhar um novo horizonte com a 

reaproximação dos governos dos 
dois países”, declarou Campani.

Na região há grandes empre-
endimentos em ambos os setores, 
com crescimento expressivo, como 
por exemplo a Vinícola Miolo, 
Galvão Bueno, além de concentrar 
o maior produtor individual de 
oliveiras do Brasil, o empresário 
paulista Luiz Eduardo Batalha.

INTEGRAÇÃO – Campani ainda 
destacou que no cenário da inte-
gração, a Universidade Federal do 
Pampa (Unipampa) e Universidade 
de Trás-os-Montes e Alto Douro 
(UTAD) iniciaram diálogo em 
busca de uma cooperação técnica 
voltada para o desenvolvimento 
da vitivinicultura e olivicultura 
das regiões envolvidas (Douro, em 
Portugal e Fronteira Oeste do RS, 
no Brasil). “A Somnia Assessoria 
vem mediando o diálogo entre as 
duas universidades e de acordo 
com as deliberações das universi-

dades há um Termo de Cooperação 
em construção com previsão de 
conclusão nos próximos dias.

A proposta visa, entre ou-
tros objetivos, viabilizar o inter-
câmbio de professores, pesquisa-
dores e alunos da Unipampa no 
território português e vice-versa.   
A região demarcada do Douro, 
criada em 1756 pelo Marquês de 
Pombal, constitui a mais antiga 
região vitícola regulamentada do 
mundo, com registros de atividades 
vitivinícola desde 2000 antes de 
Cristo (A.C).

Campani fez questão de ci-
tar o empenho da diretora do cam-
pus da Unipampa em Dom Pedrito, 
Nádia Bucco e do professor da 
Faculdade Enologia da Unipampa, 
Norton Sampaio, que juntamente 
com os docentes portugueses estão 
construindo esta cooperação. “Eu 
sou apenas um facilitador”, disse.  

INTEGRAÇÃO 2 - A outra no-
vidade é a mobilização da Asso-
ciação dos Municípios da Região 
Carbonífera (ASMURC) e outras 
organizações regionais em parceria 
com o Governo do Estado do RS 
para abrir o diálogo com Portugal, 
por meio do apoio da Somnia 
Assessoria em levar o evento da 
1ª Expo Vinhos e Azeites do Sul 
Brasil e Portugal (com possível 
financiamento do governo portu-
guês) para o Rio Grande do Sul, 
especificamente para a Região Car-
bonífera (Arroio dos Ratos, Barão 
do Triunfo, Butiá, Charqueadas, 
Eldorado do Sul, General Câmara, 
Minas do Leão, São Jerônimo e 
Triunfo), que está mobilizada em 
torno deste projeto para sediar a 
primeira edição. 

Câmara de Vereadores e Vereadoras de Pedras AltasCâmara de Vereadores e Vereadoras de Pedras Altas
SESSÃO ORDINÁRIA - 03/04/2023SESSÃO ORDINÁRIA - 03/04/2023

Atas Aprovadas:Atas Aprovadas:  Ata nº 13/2023 referen-  Ata nº 13/2023 referen-
te a sessão ordinaria do dia 27 de Março te a sessão ordinaria do dia 27 de Março 
de 2023.de 2023.

PROJETO EM LEITURA:PROJETO EM LEITURA:
Projeto de Lei Legislativo nº 01/2023Projeto de Lei Legislativo nº 01/2023 - Ementa: Dá nome  - Ementa: Dá nome 
a área pública que liga as ruas Theodoro Afonso Peixoto e a área pública que liga as ruas Theodoro Afonso Peixoto e 
Fernado Abott. Autoria: Diego dos Santos Marques - Des-Fernado Abott. Autoria: Diego dos Santos Marques - Des-
tino: Leitura.tino: Leitura.

Pedido de Providência nº 15/2023Pedido de Providência nº 15/2023 - Ementa:  Que o Poder  - Ementa:  Que o Poder 
Executivo Municipal, através de sua Secretaria competente, Executivo Municipal, através de sua Secretaria competente, 
realize uma manutenção geral no Caminhão Munck com realize uma manutenção geral no Caminhão Munck com 
Cesto Aéreo Acoplado. Autoria: Marco Antonio Machado Cesto Aéreo Acoplado. Autoria: Marco Antonio Machado 
Costa. Votação: Aprovado por unanimidade.Costa. Votação: Aprovado por unanimidade.

Pedido de Providência nº 17/2023Pedido de Providência nº 17/2023 - Ementa: Que o Poder  - Ementa: Que o Poder 
Executivo Municipal através de sua Secretaria competente, Executivo Municipal através de sua Secretaria competente, 
providencie a contratação de uma empresa para a cons-providencie a contratação de uma empresa para a cons-
trução de novos túmulos no cemitério da cidade. Autoria: trução de novos túmulos no cemitério da cidade. Autoria: 
Marco Antonio Machado Costa - Votação: Aprovado por Marco Antonio Machado Costa - Votação: Aprovado por 
unanimidade.unanimidade.

Pedido de Providência nº 19/2023Pedido de Providência nº 19/2023 - Ementa: Que o Poder  - Ementa: Que o Poder 

Executivo Municipal, através de sua Secretaria competente, Executivo Municipal, através de sua Secretaria competente, 
providencie remoção do entulho localizado ao lado direito da providencie remoção do entulho localizado ao lado direito da 
extensão da Avenida Visconde de Mauá, no largo de entrada extensão da Avenida Visconde de Mauá, no largo de entrada 
do Castelo Assis Brasil, bem como estude a viabilidade de do Castelo Assis Brasil, bem como estude a viabilidade de 
construir um estacionamento oblíquo neste local. Autoria: Die-construir um estacionamento oblíquo neste local. Autoria: Die-
go dos Santos Marques.  Votação: Aprovado por unanimidadego dos Santos Marques.  Votação: Aprovado por unanimidade

Pedido de Providência 20/2023Pedido de Providência 20/2023 - Ementa: Que o Poder  - Ementa: Que o Poder 
Executivo Municipal, através de sua Secretaria competente, Executivo Municipal, através de sua Secretaria competente, 
providencie com a maior brevidade possível a regularização providencie com a maior brevidade possível a regularização 
do “Loteamento Braguinha”, na Coxilha do Arroio Mau.do “Loteamento Braguinha”, na Coxilha do Arroio Mau.
Autoria: Diego dos Santos Marques. Votação: Aprovado por Autoria: Diego dos Santos Marques. Votação: Aprovado por 
unanimidadeunanimidade

Pedido de Providência nº 21/2023 Pedido de Providência nº 21/2023 - Ementa: Que o Poder - Ementa: Que o Poder 
Executivo Municipal providencie, com a maior brevidade pos-Executivo Municipal providencie, com a maior brevidade pos-
sível, a regularização da progressão funcional e dos benefícios sível, a regularização da progressão funcional e dos benefícios 
por tempo de serviço dos Servidores Públicos Municipais.por tempo de serviço dos Servidores Públicos Municipais.
Autoria: Arildo Madruga Medeiros. Votação: Aprovado por Autoria: Arildo Madruga Medeiros. Votação: Aprovado por 
unanimidade.unanimidade.

Indicação nº 24/2023Indicação nº 24/2023 - Ementa: Que o Poder Executivo Mu- - Ementa: Que o Poder Executivo Mu-
nicipal, através de sua Secretaria competente, promova um nicipal, através de sua Secretaria competente, promova um 
reajuste na remuneração da Turma Volante Municipal (TVM).reajuste na remuneração da Turma Volante Municipal (TVM).
Autoria: Diego dos Santos Marques. Votação: Aprovado por Autoria: Diego dos Santos Marques. Votação: Aprovado por 
unanimidade.unanimidade.

Indicação nº 25/2023Indicação nº 25/2023 - Ementa: Que o Poder Executivo Mu- - Ementa: Que o Poder Executivo Mu-
nicipal, através de sua Secretaria competente, providencie nicipal, através de sua Secretaria competente, providencie 
a construção de banheiros de alvenaria na Praça Alexandre a construção de banheiros de alvenaria na Praça Alexandre 
Barbosa Ávila (Xandão). Autoria: Diego dos Santos Marques. Barbosa Ávila (Xandão). Autoria: Diego dos Santos Marques. 
Votação: Aprovado por unanimidade.Votação: Aprovado por unanimidade.

IIndicação nº 26/2023ndicação nº 26/2023 - Ementa: Que o Poder Executivo  - Ementa: Que o Poder Executivo 
Municipal, elabore uma Política Pública Municipal com vistas Municipal, elabore uma Política Pública Municipal com vistas 
à designar o Veterinário do quadro de servidores do Municí-à designar o Veterinário do quadro de servidores do Municí-
pio para prestar o serviço de aplicação de Vacinas contra a pio para prestar o serviço de aplicação de Vacinas contra a 
Brucelose para os pequenos produtores que possuam até Brucelose para os pequenos produtores que possuam até 
01 módulo Rural. Autoria: Mario Teixeira de Mello - Votação: 01 módulo Rural. Autoria: Mario Teixeira de Mello - Votação: 
Aprovado por unanimidadeAprovado por unanimidade

PROJETOS DELIBERADOS:PROJETOS DELIBERADOS:
Projeto de Lei Ordinária nº 1711/2023Projeto de Lei Ordinária nº 1711/2023 - Ementa: Autoriza  - Ementa: Autoriza 
o Poder Executivo Municipal a realizar a abertura de crédi-o Poder Executivo Municipal a realizar a abertura de crédi-
to especial por Superavit Financeiro -  Inclui ação no PPA to especial por Superavit Financeiro -  Inclui ação no PPA 
2022-2025 e LDO 2023. Autoria: Poder Executivo - Votação: 2022-2025 e LDO 2023. Autoria: Poder Executivo - Votação: 
Aprovado por unanimidade.Aprovado por unanimidade.

Projeto de Lei Ordinária nº 1716/2023Projeto de Lei Ordinária nº 1716/2023 - Ementa: Autoriza o  - Ementa: Autoriza o 
Poder Executivo Municipal  a realizar  a abertura de crédito Poder Executivo Municipal  a realizar  a abertura de crédito 
especial por superavit financeiro no exercício de 2023.especial por superavit financeiro no exercício de 2023.
Autoria: Poder Executivo. Votação: Aprovado por unanimi-Autoria: Poder Executivo. Votação: Aprovado por unanimi-
dade.dade.

VENDE-SE VENDE-SE casa em Bagé, no bairro Estrela D’alva, na rua casa em Bagé, no bairro Estrela D’alva, na rua 
Capitão Ciríaco Garcia nº 564, com lareira, cozinha americana, Capitão Ciríaco Garcia nº 564, com lareira, cozinha americana, 
churrasqueira, 2 quartos e 2 banheiros. Tratar na rua Barão do churrasqueira, 2 quartos e 2 banheiros. Tratar na rua Barão do 
Triunfo nº 1017 ou pelos fones (53) 3242-0050, (53) 99102-7117, Triunfo nº 1017 ou pelos fones (53) 3242-0050, (53) 99102-7117, 
(51) 30199888 e (51) 99634-2898.(51) 30199888 e (51) 99634-2898.
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Joanes Araujo/Especial TP

Rua central Pedro Rabione Sacco está recebendo pavimentação neste momento

Por dentro dos 
Legislativos

FÁBIO DIAS (PSDB) – O vereador comentou 
sobre a presença das soberanas da 39ª Feovelha 
na sessão e parabenizou pelo trabalho realizado.
Falou sobre a ida a Brasília e oportunidade de 
falar para muitas pessoas sobre o município. 
Comentou que visitou o Incra e os deputados, 
entre eles Daniel Trzeciak (PSDB), onde já con-
seguiu liberação de R$ 150 mil para habitação 
enquanto estava lá. Comentou sobre o índice de 
reposição salarial para o funcionalismo e que o 
prefeito precisa ficar atento ao assunto nesse ano 
que pode fazer algo.

RENATO RODRIGUES (PSDB) – O vereador 
parabenizou as soberanas da 39ª Feovelha. 
Comentou sobre sua fala em Brasília. Solicitou 
informação sobre máquina de fabricação de 

fraldas que não está sendo utilizada. Registrou pedido para ligação de luzes e 
retirada de entulhos na Vila Umbu. Pediu retorno do patrolamento onde passa o 
transporte escolar e necessidade de fiscalizar empresas de madeira pelo impacto 
nas estradas. Disse que o Executivo precisa tratar com carinho a questão do 
aumento para o funcionalismo.   

FABRÍCIO COSTA (PSB) –O vereador comentou sobre a responsabilidade da 
corte da 39ª Feovelha e reconhecimento merecido pelo trabalho desempenhado. 
Comentou sobre requerimento para o DNIT cumprir manutenção solicitada em 
2022 nas cabeceiras da ponte da Vila Umbu. Falou sobre os avanços das obras 
que estão sendo realizadas e dificuldade de mão de obra e maquinário em razão 
dos trabalhos relacionados à estiagem nessa época. Disse que o governo está 
estudando maneiras para diminuir impactodos caminhões nas estradas rurais. 

ÉLITON RODRIGUES (MDB) –O vereador parabenizou os colegas que foram a 
Brasília buscar recursos para o município. Registrou recebimento de R$ 600 mil 
do deputado Marcio Biolchi (MDB) para saúde e infraestrutura escolar. Comentou 
agenda na sede da CMPC: aprovou captação de até R$ 500 mil para reforma 
do teatro, registrou pedido de R$ 300 mil para troca do telhado do ginásio e 
Executivo recebeu sinal verde para projeto na área da educação. Registrou visita 
às creches do município e R$ 50 mil para cada uma delas. 

LAURA RATTO (MDB) – A vereadora parabenizou a nomeação da colega Eli-
zete Baldez (PP) como líder do governo. Falou sobre polêmica no sorteio das 
habitações e disse estar à disposição da população para ajudar a esclarecer. 
Comentou viagem a Brasília e que lá recebeu informação que projeto dos pallets 
(Luiz Eduardo Batalha) está em fase final. Disse que já está na conta da Prefeitura 
R$ 100 mil para construção da quadra da escola em Torrinhas e em breve R$ 
100 mil para causa animal (primeira vez recebida pelo município).  

CÁSSIO GARCIA (PP) – O vereadoragradeceu a presença da corte da 39ª 
Feovelha na sessão e comentou sobre o excelente trabalho desempenhado. 
Registrou a triste perda da pinheirense Sandra Quadros. Comentou sobre agenda 
em Porto Alegre com a Frente Parlamentar da Segurança no Campo: pedido 
de investimentos para Decrab, tratativas relacionadas à vacina contra o mormo 
e facilidades para GTA dos equinos. Registrou visita na sede da Equatorial e 
cobrou melhorias. Pediu valorização do comércio local nesta Páscoa.   

ELIZETE BALDEZ (PP) – A vereadora comentou sobre o trabalho desempe-
nhado pela corte da 39ª Feovelha e parabenizou o trio. Também se colocou à 
disposição da população em relação ao sorteio das moradias e que estão no 
direito de lutar para participarem. Comentou sobre viagem a Brasília e esforços 
para trazer melhorias para zona rural. Agradeceu o deputado Afonso Hamm (PP) 
pela verba de R$ 100 mil destinada às pontes. Disse que confia no prefeito para 
que seja repassado com responsabilidade o aumento para o funcionalismo.     

* A vereadora professora Magda (PDT) não compareceu à sessão por estar 
cumprindo agenda em outro município e o vereador Vilsinho Jorge (PP) por 
compromisso particular de saúde. 

Pinheiro Machado
Resumo dos pronunciamentos feitos na tribuna 

durante sessão ordinária do dia 4 de abril de 2023
Arquivo TP

Segundo prefeito, 
nunca se pavimentou 

tanto em Hulha Negra

“Nunca se pavimentou 
tanto em nosso mu-
nicípio como nesses 

últimos anos”, comemora com or-
gulho o prefeito de Hulha Negra, 
Renato Machado (PP). O chefe do 
Executivo hulhanegrense enfatiza 
que as obras de pavimentação 
mudaram o cenário da sede do mu-
nicípio. “Sempre reforço: a aplica-
ção do calçamento é a última fase. 
Antes, tratamos a rede de esgoto, 
tratamos a rede de água pluvial, 
saneamento básico é questão de 
saúde pública”, destaca o prefeito, 
citando o avanço das obras na rua 
Pedro Rabione Sacco, na região 
central da cidade.

É mais uma rua que recebe 
obras de pavimentação. É uma área 
pavimentada de mais de  1,5 mil 

m², com blocos intertravados de 
concreto, modelo unistein, com 
espessura de 8cm, área de passeio 
com acessibilidade e sinalização 
viária. A obra está sendo executada 
pela empresa Yergata Montagens e 
Obras Ltda, vencedora da licitação. 
Conforme o edital, a empresa pres-
tará garantia total de no mínimo 
cinco anos para todos os serviços 
executados e garantia de um ano 
para todos os materiais utilizados 
na execução dos serviços.

Para a execução da obra, 
o município recebeu, através do 
Ministério do Desenvolvimento 
Rural, o montante de R$ 238,8 
mil – emenda do deputado federal 
Marcelo Moraes (PL), conquista-
da por intermédio da vereadora 
Tanira Ramos (PTB). 

A contrapartida da obra, 
conforme levantamento do Setor 
de Engenharia da Prefeitura, foi 
de R$ 166 mil e esse valor está 
sendo investido pela Prefeitura de 
Hulha Negra, através de recursos 
do caixa livre do município. Esse 
investimento em contrapartida 
se refere as obras de drenagem, 
fornecimento de material para 
base e passeio, mão de obra, logís-
tica e transporte. “Investimos um 
alto valor de contrapartida para 
que a obra fosse executada, pois 
sabemos da importância da pavi-
mentação. Quem ganha é a nossa 
comunidade e estamos cada vez 
mais empenhados em trabalhar 
para garantir mais qualidade de 
vida para toda a nossa população”, 
ressaltou Machado.

Conforme ele, obras de pavimentação avançaram de forma significativa nos últimos anos

INFRAESTRUTURA

ALUGA-SE ALUGA-SE casa grande no bairro João Emílio, em Candiota, casa grande no bairro João Emílio, em Candiota, 
com 130m² de área construída. 3 quartos, sala ampla, cozinha com 130m² de área construída. 3 quartos, sala ampla, cozinha 
e garagem, além de pátio todo murado, localizada na rua Flávio e garagem, além de pátio todo murado, localizada na rua Flávio 
Rosa, 209, na parte alta do bairro. Tratar pelo fone (53) 99706-Rosa, 209, na parte alta do bairro. Tratar pelo fone (53) 99706-
4875. 4875. 
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Significado de Óbvio: Cujo teor é de fácil entendimento; que 
salta aos olhos; claro e evidente. Que não é suscetível de dúvidas; 
em que não há incerteza; evidente ou incontestável.

Se andarmos na direção do dicionário, chegaremos à 
conclusão que o óbvio está longe de ser figura fácil em nosso 
cotidiano. Então, ver além do óbvio é compreender o que há por 
trás do que nos é vendido, também entender que se o informante 
não for especialista ou se a mídia tiver qualquer aspecto estranho, 
esse óbvio pode não ser tão óbvio assim. E como dizem que até o 
óbvio deve ser dito, que digam, mas voltaremos nosso instinto para 
buscar uma segunda, terceira ou quantas informações quisermos.  
Para chegarmos a esse ponto, temos que deixar o conformismo, 
o “ah tá” e o “entendi” e usar mais o “Pensarei e pesquisarei mais 
sobre esse tema”. Somos muito mais que isso e temos de che-
gar nessa conclusão o mais breve possível. O acessível está a 
frente, mas e o que não é tão fácil assim, deixaremos como está? 
Daremos um ponto final?

Nossa intuição deve ser valorizada, no entanto, a busca 
por respostas e vontade de aprender e pensar, deve ser superior 
a tudo.

É muito fácil olhar a capa de um livro e dizer que é ruim, 
escutar que o fulano estudou em tal instituição e a mesma não 
presta, ou falar que aquele ou o outro são desprezíveis ou mara-
vilhosos sem ao menos ter trocado uma palavra sequer. Ah, mas 
foi o beltrano que falou e nele eu acredito. A palavra “óbvio” num 
contexto cultural está tornando-se subjetivo.

Certo, se é óbvio é obvio, mas por que a dúvida então?
Mesmo que exista uma resposta concreta, límpida e indu-

bitável, sempre terá alguém questionando a veracidade. Nunca 
será unânime, sempre terá alguém que discorde. Somos um 
emaranhado de fios desencapados em busca do interruptor certo. 
Ou seja, qual o lado positivo e qual o negativo? Qual prevalece?

Diremos: O positivo, óbvio. Óbvio para quem? 

Do que realmente temos certeza hoje em dia? Talvez não 
estamos preparados para tantas informações e mudanças, jogadas 
em nossas vidas. Como saberemos se é verdade? Está no livro, 
na história ou alguém nos disse?

Obrigado por ler até aqui e até a próxima.
https://www.tribunadopampa.com.br/colunas/tribuna-livre

Cristian.canto83@outlook.com

Ver além do óbvioVer além do óbvio

* Cristian Canto
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Alunos e direção celebraram as três décadas

EDUCAÇÃO

Sabrina Monteiro/Especial TP

No último sábado (1º), a 
Escola Municipal de En-
sino Fundamental Neli Be-

temps, festejou os seus 30 anos de 
história no município de Candiota. 
Para comemorar a importante 
data, uma festa foi preparada no 
ginásio do educandário, que rece-
beu desfile de moda, música e é 
claro, os parabéns. 

Na oportunidade, o TP, que 
esteve no local, conversou com 
a atual diretora Giovana Barella 
Moreira. Ela comentou sobre estar 
à frente da direção. “Busco contri-
buir com persistência e dedicação, 
de forma solidária e conjunta, 
cultivando sempre uma parceria 
entre a escola e a comunidade”, 
destacou. 

Ela finalizou parabenizan-
do o educandário. “Parabenizo os 
nossos alunos, funcionários, pro-
fessores, estagiários, comunidade 
e todos que fazem parte dessa 
história tão bonita”. 

HISTÓRICO - A escola foi funda-

Escola Neli Betemps completa 
30 anos de história em Candiota 

da no dia 1º de abril de 1993, no 
ano também de implantação do 
município e do primeiro governo 
da cidade. Ela está localizada no 
bairro João Emílio. O seu nome 
é uma homenagem a Neli Ode-
te Betemps, que contribuiu no 
processo de emancipação, tendo 
infelizmente falecido em um trá-
gico acidente na rodovia Miguel 
Arlindo Câmara (MAC), também 
em 1993. 

Atualmente, a Neli atende 
mais de 300 alunos, incluindo a 
educação infantil, ensino funda-
mental e a Educação de Jovens e 
Adultos (EJA). A vice-direção está 
sob responsabilidade das profes-
soras Adeline Padilha de Oliveira 
e Paula Nogueira de Castro. Além 
disso, a escola conta com 29 pro-
fessores e mais de 20 funcionários 
na função da merenda, limpeza, 
secretaria e estagiários. 

ESCOLA BOA - Durante a festa, 
o jornal conversou também com 
Mara Regina Ramos, que trabalha 

Educandário, fundado em 1º de abril de 1993, foi o pioneiro da rede de ensino municipal logo no primeiro ano de emancipação da cidade

Divulgação TP
na escola há 10 anos. “É muito 
bom trabalhar aqui, e agora temos 
um prédio novo e um refeitório 
novo, ficou muito melhor”, afir-
mou Mara, ressaltando que come-
çou a trabalhar como merendeira 
neste ano. “Antes eu trabalhava na 
limpeza, e agora estou na cozinha 
junto com a Gislaine”, disse. 

A aluna Gabrieli Duarte, 
14 anos, também falou sobre o 
seu tempo na escola. “Eu estudo 
a vida inteira aqui, e a evolução 
da escola foi muito boa, princi-
palmente pelo ginásio”, disse ela. 
Gabrieli já está no último ano do 
ensino fundamental e afirmou que 
sentirá saudade das amizades que 
construiu neste período. 

Na foto, o secretário de Educação, Michel Feijó, a diretora Giovana e o 
prefeito Luiz Carlos Folador, fazendo entrega de premiaçõesPais e responsáveis também prestigiaram o evento


